

La Unión Vascongada

DIARIO MONARQUICO

Año XIII

San Sebastián: Martes 17 de Marzo de 1908

Núm. 4073

La Unión Vascongada

DIARIO POLITICO Y DE INFORMACIONES

Redacción y Administración
Calle de Vergara, 7 y San Martín, 12

Teléfono: 12000

Precio de suscripción

Mensual	1 trimestre	4 pesetas
	un año	16
Provincias	semestre	9
	un año	18
Etranjero		36

Precio de anuncios

En 1.ª plana	1,50 peseta linea
2.º	0,75
3.º	0,50
4.º	0,15

Comunicados de 2 1/2 pesetas linea.
El número, 5 cent.

ATENAS, 25 cent.

PUNTOS DE VENTA

Estanco de la calle Mayor, frente al Teatro. Srs. Hnos de Aramburu, Alameda, 21 (Boulevard). D. Anastasio Traviesa, estanco calle Vergara. D. Esteban Aramburu, Narros, 24, tienda. Puesto de periódicos de la calle de Urbista. Puesto de periódicos en la calle de Mirasur. Tienda de objetos de escritorio, calle de Mirasur. Estanco de a estación del ferrocarril del Norte. Puesto de periódicos en Amara. Calle del Príncipe, 44, tienda. Librería de A. Bueno y Compañía, Fuenterrabía. Id. de Laoberto Lanzas, San Sebastián, 42.

PROBAD DOMEcq

DE SANTANDER

Vestido con vino puro de Jerez; es el MEJOR Y UNICO; gran premio. (Concurso de análisis).

París 1900.

La agricultura en el siglo XX

Los últimos años del siglo XIX han sido para todos los países de la Europa occidental, un período de dificultades económicas. La concurrencia de la América y de Asia aumentando el mercado del mundo, ha modificado las condiciones de la producción y amenazado los intereses del productor. La agricultura, más que ninguna otra industria, es la perjudicada en tal consecuencia, y para defenderse no ha tenido más remedio que acudir a una legislación protectora que impera en varias naciones hace ocho ó diez años, y que está próxima a seguir Alemania.

Al emprender el siglo XX nos preguntamos: ¿Qué porvenir le tiene reservado a la agricultura? Los competidores han agotado sus esfuerzos, ó al contrario cuentan con recursos que sun no han empleado y al utilizarlos les causarán más perjuicios?

Tal es, en resumen, la cuestión que hay que resolver, luego de hacer una rápida revisión de los pueblos productores, cada año más numerosos.

Los tres principales exportadores de trigo hoy son la Rusia, Estados Unidos y República Argentina. Sin exageración se puede decir que de ellas depende el precio del trigo en Europa, según sus buenas ó malas cosechas.

Para apreciar lo que sucederá en el siglo XX, es necesario estudiar la situación de estos tres mercados, para sacar las conclusiones.

Algunos escritores, cuyo optimismo es excesivo, no dudan en afirmar que dichos países han llegado al apogeo de su producción, y que su dominio irá descendiendo en beneficio de la agricultura continental.

Otro asegura que la agricultura en dichos países ha llegado a su límite territorial; que no quedan tierras cultivables; que las que poseen, para ponerlas en estado de producir, sería muy costoso, y que tendrían que elevar los precios, y por último, que la abundancia de mercancías a bajo precio que inundaba hace 20 años nuestros mercados, cesaría de ser temible. Si así fuese el porvenir económico del nuevo siglo se presentaría con los más hermosos colores, pero desgraciadamente ésta afirmación optimista la falta mucho para su justificación.

Al hacer el estudio de la producción del trigo en los Estados Unidos, según la última estadística, se observa que la tercera parte se ha cosechado en los Estados del Noroeste, en Dakota Sur y Norte y en Minnesota, que son los puntos que se consideran como más adelantados en el cultivo.

El consumo local ha aumentado considerablemente en América, de 330 millones de bushels en 1889, a 450 en 1900, razón por la que supone pensarse que las exportaciones, en lugar de aumentar deben disminuir.

Por otra parte, es difícil creer que los Estados Unidos, con una superficie de 760 millones de hectáreas, y que no tiene en producción más que 24, haya llegado, como algunos pretenden, al último término de su producción. Es difícil creer que 60 por 100 de las tierras apropiadas sean hoy las cultivadas con destino a los cereales.

En los estados montañosos de la Confederación existen valles hace tiempo inexpLOTABLES, y en su espíritu emprendedor podrán por medio de la irradiación, transformar un desierto en un paraíso. Ya se están en Washington en hacer tales transformaciones, y si lo consiguen la producción sería muy grande.

El rendimiento de las tierras en explotación que hoy les produce de 8 a 9 quintales por hectárea, lo pueden aumentar con los nuevos adelantos que diariamente se aplican a la agricultura, y como los gastos de producción no han aumentado, y en cambio los transportes tanto por tierra como por agua, de día en día abaratau, es de temer que la concurrencia americana, lo mismo ayer que mañana, será un terrible competidor, y muy difícil luchar con su producción.

La Rusia se semeja mucho con la América del Norte.

La mitad del Imperio, todo el Norte y Noroeste, un territorio immense no puede dedicarlo al cultivo de cereales por sus condiciones climatológicas, pero de todos modos la producción de dicho país está muy lejos de haber llegado al máximo de intensidad. Sin duda alguna el desarrollo a que está llamado, será un poco lento, porque

completamente serena no viere que quien está ridículo sois vos.

Pablo esperaba tan poco este nuevo género de ataques, que, verdaderamente, estaba turbado pero repago en breve y exclamó:

—Siento, M. Dietrich, que vengáis escuchándome con una falsedad para saber lo cierto. Si mi tía hubiera cometido el error de que hablais y me lo hubiese comunicado a mí, yo no estaría en ridículo, sino en el caso de que hubiese comunicado a mí, yo no estaría en ridículo, esa noticia me hubiese contrariado, el ridículo no sería para mí. Pero tranquíllase: ni mi tía ni yo hemos creído nunca que abriga otra pasión que la de jugar con hombres bastante simples para creerse objeto de vuestra atención.

—Hea es ya una confesión de los comentarios, que os entregáis respecto de mí en esta casa.

que al palacio ruso le falta el entusiasmo y la confianza para mejorar el último y producir lo que es aceptable a aquel país. Víctima de intermediarios, adormecido en una apática resignación, castigado frecuentemente por el hambre y limitada en inteligencia como sus deseos, prefiere una ociosidad miserable a un esfuerzo laborioso.

De todos modos es evidente, que más pronto ó más tarde el progreso llegaría a aquel país, y el rendimiento y la superficie de tierras cultivables aumentaría. Los medios de comunicación se multiplicarán y los caminos de hierro llevarán la vida á esos inmensos territorios que les sacarán de la inmovilidad en que reposan.

Este movimiento ya se ha iniciado, pues los caminos de hierro rusos tienen un rápido desarrollo, pese del 75 al 79 han tenido un aumento de 22 por 100 mientras que en la América del Norte no ha pasado del 4 por 100. Como los gastos de producción ni de transporte no hay temor aumenten sino disminuyan, hay motivos para esperar que la exportación de aquél país no disminuirá y por consiguiente que Rusia en el siglo XX, continuará lentamente pero seguro, aprovechando el valor de sus grandes recursos agrícolas.

La República Argentina es la tercera de las naciones productoras que hoy existen para la exportación de cereales, pero las generaciones que nos sigan tendrán que preocuparse de otras que aún hoy no figuran.

Se calcula que en dicho país la superficie cultivable para los granos es de 40 millones de hectáreas, de las cuales solo hoy están en producción 4 solamente, y por consiguiente que puede alcanzar á diez veces más su producción, seguidamente vallando lo que hoy está de baldío.

Los gastos de producción serán mayores pero los compensarán con el mayor rendimiento. Por lo expuesto hay que temer que los cereales argentinos serán un día rivales temibles de los trigos europeos.

Para ser completa la descripción de los países productores de trigo, falta citar á Siberia, que efecto de cruzar la Mesopotamia y Asia Menor, el camino de hierro de Bagdad, resonaría á estos países haciendo entrar en una vía nueva y en condiciones de luchar con sus productos.

Las riberas del Euphrate fueron en tiempos uno de los más ricos graneros de Europa Mediterránea, y hoy que pueden trasportar sus productos que antes no podían, por lo tanto á hacer la competencia á la Europa Occidental. Como la corona ha vendido inmensos terrenos á varios capitales, estos los destinan al cultivo del trigo, y su producción pueden hoy exportarla y venir á hacer la concurrencia á las demás naciones productoras.

Por las razones expuestas, venimos á sacar la consecuencia de que la concurrencia será activa y amenazadora, y que nuestros agricultores no pueden por ahora soñar en abandonar la lucha que tienen que sostener, que pudieran amigarla si se dedicaran á perfeccionar el cultivo y hacer producir más á sus tierras.

El siglo XX no señalará en el orden económico la hora de cesar la lucha. Desgraciadamente, no es posible en plena edad del hierro poder anunciar que pronto volverá la edad del oro.

M. Díez Miranda.

Ecos de Sociedad

Por el rápido de ayer salió á París, Londres y Alemania, el conocido concejal D. Francisco Antón, con objeto de efectuar sus compras de novedades para la próxima estación.

Mañana miércoles, á las cuatro de la tarde, se celebrará en la iglesia de la Concepción de Calatrava de Madrid, la ceremonia de armar caballero y vestir el hábito de dicha Orden al conde de Parades de Navas, hermano de los duques de Nájera, marqués de Aguilaf de Campoo, viudo de Ríos y San Lorenzo de Valle Humboso.

Actuará de gran maestro el marqués de Ayerbe.

Para asistir á la ceremonia ha llegado el general duque de Nájera.

El ingreso en la expresa Orden del marqués de Tolosa, primogénito de los marqueses de Peralta, se ha aplazado á causa de la enfermedad del marqués de Nájera, quien será padrino.

—Ha dado á los con toda felicidad, un hermoso niño, la esposa de D. Armando Larrazbal, empleado en la casa comercial de D. Joaquín Lissasius; recibió ayer las aguas bautismales en la iglesia de San Vicente.

—Ha salido para París, acompañado de su esposa y hijo, el ilustrado periodista señor Reparaz.

—Han sido nombrados recién llegados de la Red telefónica Interurbana, D. Fernando Salvador y D. Enrique Tirado, el primero con destino en la estación de Bilbao y el segundo en la de Vitoria, para donde sale en el expres de hoy.

Díaz.

Varias noticias

París, 16-21.

Boira e ingleses

Dicen desde Capetow que el general Wet, es objeto desde hace algunos días de la vigilancia de la policía.

No puede dar un solo paso sin que sea expiado por los agentes secretos.

Esto le exaspera de tal modo, que ha decidido abandonar su granja de Roodeport y establecerse en las proximidades de la frontera alemana.

Perce que las autoridades inglesas no se encuentran satisfechas de la situación en el país conquistado.

La miseria entre los boira es muy grande y los granjeros se encuentran arruinados.

La recolección este año es mala y todo

hace temer que el descontento general se manifiesta en actos de desesperación.

En pro de una reforma

El pueblo suizo manifestó ayer su opinión acerca de la nueva tarifa aduanera propuesta por el Consejo federal, y que debe servir de base á la renovación de los tratados de comercio.

Esta nueva tarifa, que viene á establecer en Suiza el proteccionismo, obtuvo 320.846 votos.

Ba su contrario se emitieron 222.652 votos.

Entierro

Las horas fúnebres en soñiglo del académico Mr. Legouye, se han verificado esta mañana en la iglesia de Nuestra Señora de las Victorias.

Ha hecho los honores militares las fuerzas del 76 de infantería, el primero de caballería y el 13 de artillería.

A pesar de la voluntad del difunto se han colocado sobre el féretro algunas coronas fúnebres, entre ellas la de la Academia y Sociedad de Autores.

Entre los concurrentes se encontraba el ministro de Instrucción pública.

El comandante Rabell representaba en la ceremonia al presidente de la República.

El féretro fué despues trasportado á Seline et Marne, donde se verificó la inhumación.

Deronde ha dirigido una carta á la familia de Legouye, expresando el dolor que le ha producido la muerte del que, más que amigo era para él un padre.

Una comisión de la Liga de Patriotas ha asistido también á las horas fúnebres.

Las Congregaciones

En la Cámara de Diputados ha continuado hoy el debate sobre las Congregaciones.

Mr. Massé ha pedido la supresión de todas las Congregaciones.

Mr. Denys Cohès habló, por el contrario, en favor de su mantenimiento.

Ingleses y somalis

Comunican de Aden que un destacamento mandado por el coronel Swin, ha derrotado el día 10 en Vicks de Lasakula, á numerosas fuerzas de Somalis.

Estas tuvieron 15 muertos, 16 prisioneros y numerosos heridos.

Contra los Humbert

Es cosa segura que el proceso contra los Humbert se verá en la segunda quincena de Junio.

El viaje de una Reina

Ha fondeado en Malta el buque «Amapa», en el cual viaja, como es sabido, la Reina de Portugal.

BALANCE DEL BANCO

El balance de situación del Banco de España correspondiente á la semana última, ofrece las siguientes variaciones con relación al de la anterior.

Las reservas metálicas en oro han aumentado doscientas mil pesetas próximamente en oro, como todas las semanas, en las cajas centrales y más de un millón en la cuenta de correspondencias en el extranjero.

de niña que e mujer, casi podía asegurarse que sintió más la pérdida de la sorpresa que la de la finca.

Al bajar encontré á Pablo que subía á ver á su familia un momento para volver al lado del marqués. Cesaria se había vuelto á casa con su padre; el marqués iba cada vez peor y M. Dietrich no quería que su hija presenciasse aquella agonía.

Encontré á Cesaria muy agitada. Obsesionada en sus caprichos, había pasado una noche